

Las empresas operantes en el sector son la Compañía Española del Kieselgur, S. A. (CEKESA), Alarcón Palacios, S. A., Johns Manville España y Minas del Volcán, S. A.

Alarcón Palacios, S. A. explota canteras en el sector de Venta del Juez, próximo a la carretera Iseo-Elche de la Sierra, en la cuenca lacustre de Elche de la Sierra-Cobatillas. En la actualidad esta compañía está asociada o controlada por Minas de Almagrera, S. A., empresa que pretende diversificar su actividad de la de los sulfuros masivos objeto de su principal actividad en Sotiel (Huelva). Por este motivo han llevado a cabo una intensa campaña de sondeos en el sector cubierto por sus concesiones, al objeto de ubicar con precisión el yacimiento. Esta empresa produce diferentes calidades de diatomita, destinadas a absorbentes, filtrados, etc.

Johns Manville España es una empresa multinacional que opera en la llamada Cantera Portela, situada al oeste de las explotaciones de Alarcón Palacios, S. A. en la misma cuenca, y unos 6 Km al este de Elche de la Sierra. Ha sido la única sociedad que no ha respondido a nuestras solicitudes, hecho que nos ha impedido acceder a sus instalaciones, que por otra parte explotan la prosecución lateral del yacimiento de Venta del Juez por lo que no han de ser muy diferentes de éste. Al parecer explotan diatomita de alta calidad para filtros, la envían directamente a Alicante, y desde ahí sería destinada en buena medida a la exportación.

CEKESA es una de las compañías de mayor tradición. Opera en el sector del valle del río Segura, al oeste de la cerrada del pantano del Cenajo, donde poseen dos permisos contiguos: «Tío Lucas» y «Picanas». La propiedad participó anteriormente en yacimientos de la cuenca de Elche de la Sierra-Cobatillas, y al ceder sus intereses ahí prospectó con éxito a finales de los 60 este nuevo sector. Produce una única calidad de diatomita, por mezcla de los diferentes niveles de explotación, con calidades en torno al 60-65% de sílice.

Minas del Volcán, S. A., posee una cantera en las inmediaciones del embalse de Camarillas, en donde produce diatomitas de baja calidad (35-40%), muy convenientes sin embargo para la fabricación de cementos hidráulicos. Esta sociedad aparece también citada como Ruiz Moral, S. A., tiene su sede en Murcia y se dedica a la extracción de diferentes materiales para la industria de la construcción, bentonitas, etc. en diferentes yacimientos del SE peninsular. A diferencia de las anteriores, la explotación de diatomitas al parecer no es continuada limitándose a extraer material en función de sus necesidades para la fabricación de cemento. Durante nuestras visitas no hemos hallado personal o maquinaria de la empresa, por lo que presumimos que la explotación es muy saltuaria.